

l'établissement des écoles et des communautés religieuses.

Le tout comprendra deux beaux volumes de 500 pages chacun, petit in-quarto.

Une belle carte de la province d'Ottawa, quinze photographies l'enrichissent et un grand nombre de gravures moins importantes en complètent l'ornement.

Pour donner une idée de sa valeur historique, il suffit de dire que les archives de toutes les paroisses et missions ont été mises à la disposition de l'auteur.

Voici un extrait de la circulaire envoyée à la date du 6 novembre 1894 par Mgr Duhamel à tous les membres du clergé du diocèse d'Ottawa et du vicariat apostolique de Pontiac, dans le but de recueillir tous les renseignements utiles à la publication projetée.

« Je vous prie de vouloir bien m'envoyer, sur papier grand format, en bonne écriture, et le plus tôt que vous le pourrez :

« 1o Copie des actes du premier baptême, mariage et sépulture du plus vieux registre de vos paroisses et missions.

« 2o Noms et prénoms, par ordre chronologique, des curés et vicaires, avec indication du jour de l'arrivée et du départ de chacun d'eux, si possible, ou au moins indication de la date du premier acte de baptême, ou mariage, ou sépulture, signé par eux, ou encore la date du dimanche où se lisent, dans le cahier *ad hoc*, leurs premières annonces.

« 3o Copie des actes de bénédictions de chapelle, église, cloche, presbytère, de l'érection du chemin de la croix, de congrégations, de confréries, de croix sur la voie publique.

« 4o Date et noms des prédicateurs de retraites, missions.

« 5o Date de l'établissement de chacune des écoles catholiques de vos paroisses et missions.

« 6o Tout ce que vous pourrez, en outre, donner de faits, de dates, de traditions qui pourraient entrer dans une notice sur vos paroisses et missions. »

Maintenant qu'on est entré dans cette voie, espérons que l'exemple sera suivi dans tout le pays, ce qui nous donnerait, à brève échéance, une collection de monographies formant par elle-même toute l'histoire religieuse du Canada catholique.